

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE GIJÓN

8 Agosto de 1899

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Desde Barcelona, describí la Exposición universal de 1888; desde París, me ocupé de la de 1889, fui á Barcelona y mandé unas cartas desde allí, cuando la de industrias modernas, y hoy voy á describir desde Gijón, algo de lo que es este Certamen, verdadero prodigio de la actividad y de la energía de un pueblo.

Todos saben que á los esfuerzos de la Cámara de Comercio y del Círculo Mercantil se ha debido la iniciativa de esta fiesta del trabajo humano, y muchos se irán ya convenciendo, de que hacían mal, en dudar de los elementos con que contaban.

Como estas cartas no tienen interés para Gijón, sino que para el resto de España, donde los detalles de la localidad tienen poca importancia, dejaré de hacer un gran introito sobre las luchas, dificultades y hasta intrigas, que han precedido á la realización de este Certamen.

Toda obra humana, sobre todo si es útil á la generalidad, tiene muchos impugnadores, y cuando se realiza, si sale bien todos se consideran autores de la obra.

Así y todo se realiza el progreso humano, y hasta los que mienten y hasta los que dificultan los adelantamientos de los pueblos, cumplen una misión.

Llego á Gijón, me alojé en el Hotel Suizo, que fué muy malo, que hoy está admirablemente servido y bien montado, siendo además muy económico en los precios; almuerzo, tomo café en la cervecería de la calle Corrida, especie de boulevard de los italianos de esta hermosa villa y en un simón—porque Gijón los tiene ya, aunque aquí se llaman panchaos—me dirijo al Certamen.

La Exposición está emplazada en los Campos Elíseos, jardines que aunque no de una gran frondosidad, son muy agradables y están bastante limpios. El teatro Obdulia, donde se verificó la inauguración, que está dentro de los Campos, sirve de sala de actos al Certamen, y en sus bajos hay algunas salas para instalaciones de bordados y otros trabajos de mujer.

La puerta de entrada es de estilo Luis XV, y está proyectada por el distinguido arquitecto D. Mariano Marín; consta de un arco rematado por las armas de España: sobre los basamentos laterales se ven; en el de la derecha un gaitero, y en el de la izquierda una hilandera; vestidos al estilo del país.

En el paseo central, que une el teatro con el pabellón, están; el restaurant, donde se comía bien, pero donde hoy el servicio deja bastante que desear; un chalet de madera del Norte muy airoso y notable, que exponen los Sres. González Posada, dentro del que se exhiben los productos de sus fábricas de mantecas: otro chalet también de madera de los Sres. Castrillón y compañía, exclusivamente dedicados á las construcciones de madera, chalet que me dicen que van á rifar; la magnífica instalación de las fábricas de Moreda y Gijón, en un pabellón chinesco del mejor gusto dentro del que pueden admirarse los productos de esta fábrica en lingote, hierro fundido, alambres y puntas de París.

Hay en esta instalación una preciosa fotografía con la vista de la fábrica, obra del Sr. Gounot, director de la misma, distinguido ingeniero y consumado artista. Después del pabellón de Moreda, está la instalación de D. Rufino Prendes, fabricante de géneros de punto y telas de fantasía, y cerca de ella, el elegantísimo pabellón de la música, donde la banda de Zaragoza nos dá conciertos á diario.

En el otro lado del paseo central, está el pabellón de Muñiz, Gamba y Belaunde, fabricantes de sidra marca del «Oso» una de las mejores de Asturias.

Este pabellón, cuya construcción ha corrido á cargo del distinguido arquitecto Sr. Bellido, es una verdadera preciosidad, por sus proporciones, por su colorido, por su instalación y por su legancia.

Belaunde, que es presidente de la Junta organizadora de la Exposición, ha tenido el buen gusto de declararse fuera de concurso para evitar ser pasto de la maledicencia.

En otro sitio del Parque está la instalación del «Horreo» sumamente original. Reproduce fielmente uno de los graneros de Asturias y sirve de marca á la sidra de los hijos de Pablo Pérez. El edificio está todo construido con botellas: han entrado en su construcción más de 10.000 y han trabajado en él durante tres meses 18 personas. Hay un gaitero *natural* que canta saladisimas coplas y dos hermosísimas jóvenes vestidas al estilo de Colunga, que sirven á los que quieren *degustar* la sidra, como se dice en el argot de las Exposiciones.

A la derecha, entrando en lo que podríamos llamar el segundo paseo, están los pabellones de Langreo, de Mieres, de Laviada y compañía, de la fábrica de cristales y algún otro.

En el otro extremo, en el segundo paseo del otro extremo, está la instalación de la fábrica de sidra de los hermanos Blanco de Ribadesella, presentando una enorme botella, dentro de la cual hay una verdadera exposición de objetos que á la fabricación de la sidra se refieren.

Cerca de ella está la instalación de Paris y Huerta, fabricantes de licores; una mesa de billar de la Viuda é hijos de Amorós, que ha venido fuera de concurso y que es un mueble notabilísimo: y se está concluyendo un soberbio pabellón mudejar, de los hijos de Guisasola de Lugones, fabricantes de una de las tejeras mecánicas mejor montadas que hay en España.

Enfrente está la instalación de Cifuentes Stoltz y Compañía, fundidores y propietarios del dique seco, y todo el paseo central, sembrado de instalaciones y orlado de ellas, constituye por las tardes un paseo agradabilísimo.

No pierdan ustedes de vista que todas las industrias que he citado existen en Gijón, es decir que la Exposición que voy describiendo á la ligera, más que la de una región y la de una provincia es casi la de un pueblo.

Es esta villa uno de los centros fabriles más importantes que hay en España. Después de Barcelona y de Bilbao no conozco en España nada que se le parezca, bajo este punto de vista, y como á sus condiciones industriales y comerciales, una naturaleza espléndida y puntos de vista incomparables, resulta un pueblo que teniendo vida propia, tiene grandes condiciones para el verano.

Hay un teatro, no en la Exposición sino en el pueblo, en el paseo de Begoña, el teatro Dindurra que se ha inaugurado hace muy pocos días y que es una de las salas más bonitas de España.

Las romerías menudean que es un primor; y el que viese á España solo por este agujero de Asturias, seguramente no creería que estábamos como estamos.

En estos momentos, en que de todos los ángulos de España llegan noticias tristes y desconsoladoras, la única nota de color es esta región asturiana, que parece destinada otra vez á ser cuna de una nueva reconquista.

Yo he conocido á Gijón hace treinta años, cuando no existía la playa de San Lorenzo, ni el magnífico ensanche que hoy tiene, ni había más fábrica de sidra que la de Zarraina, ni casi más industria que la fundición de Kesler y Laviada. No existía el muelle de Fomento, se hablaba de mar de Pando, las casas tenían balcones de madera y eran casi todas de un solo piso, no había más tienda bien organizada que la que se llamaba del Cabo Serenos; alquilar un coche era una obra de romanos; en la plaza del Conde se bailaba la danza prima, y Gijón era un pueblo.

En treinta años de trabajo, de silencio y de juicio, se ha tornado en un centro industrial de primer orden dando un ejemplo que imitar á los demás pueblos de España, que tanto cultivan la industria electoral y que tan poco se ocupan de lo que verdaderamente les interesa. En cartas posteriores seguiré ocupándome de hacer una descripción somera de este Certamen.

GARCI-FERNÁNDEZ

CRÓNICA PARISIENSE

Preciso es confesar que, por ahora, el *snobismo* que hace á los elegantes abandonar á París, es más que razonable.

Hasta me atrevo á decir que resulta inteligente é higiénica una excursión veraniega por estos tiempos en que París, centro de inmensas demoliciones y monumentales andamiages, se ha convertido en un medio pestilente, en una especie de lazareto por el que pasan las rafagas de miles epidemias ya desaparecidas, ocultas bajo la tierra desde hace muchos años y removidas ahora con motivo de la próxima Exposición.

Mientras París se viste de sus futuras galas, hacen bien los que pueden en marcharse lejos de la moderna Babilonia, en busca de aires más puros y de caminos más libres de obstáculos que los grandes *boulevards*.

Los grandes almacenes de novedades realizan pingües beneficios y los clientes acuden por millares para terminar sus compras, preparar las maletas y dar la última mano á los preliminares del viaje.

Aquellos salones de venta presentan un espectáculo sin igual: la muchedumbre que va y viene, las ricas telas y los elegantes vestidos, los juguetes, los *bibelots* de alto precio, los espléndidos tapices de Oriente, la febril agitación de millares de vendedores y empleados, todo aquello produce la sensación del vértigo y la ilusión de lo increíble.

Y mientras los parisienses abandonan París, los extranjeros inundan las calles de la vieja Lutecia y admiran los trabajos descomunales que harán de París el lugar de cita, donde la humanidad se despedirá del siglo XIX saludando la llegada del siglo XX.

Los exámenes han comenzado y los colegiales se disponen á gozar las delicias de las vacaciones.

Otros, que ya no son colegiales, sueñan con viajes más largos y quisieran poder salir de París con dirección á la luna ó á cualquiera otro de los mundos que se mueven, como la tierra, en el espacio.

Los astrónomos han formado el proyecto de conocer lo que pasa en los planetas y, según parece, lo conseguirán.

Con un buen telescopio, la vista humana puede vislumbrar los misterios de la inmensidad celeste, y cada día la Astronomía hace así nuevos y más extraordinarios progresos.

La prensa vuelve á decir algo del famoso telescopio gigante que, durante la Exposición de 1900, permitirá á los visitantes pasear sus miradas por los innumerables mundos del cielo.

El Director del Observatorio de París ha hecho acerca de este asunto una comunicación importante á la Academia de Ciencias y, según él, desde que se inventaron los anteojos para el estudio de los cuerpos celestes, no se ha imaginado nada parecido á este gigantesco instrumento.

Gracias á un mecanismo tan poderoso como delicado, el espejo del telescopio que, con su montura no pesa menos de 5000 kilogramos, podrá moverse con tanta facilidad como un antejo de diez centímetros de lente y de metro y medio de largo.

Concentrará un enorme haz formado por los rayos de luz que devolverá á la tierra: dirigirá ese torrente luminoso á un tubo de acero que posee el más poderoso objetivo del mundo y que por sus dimensiones de 60 metros, su diámetro de un metro 25 centímetros y su peso de 105.000 kilogramos, está condenado á la inmovilidad completa.

El gran telescopio de la Exposición comenzará desde su creación á prestar servicios á la ciencia.

En efecto, anúnciase un eclipse de sol visible en París, el 29 de Mayo de 1900 y, gracias á ese poderoso aparato, una multitud de expectadores podrán presenciar el triunfo de la Astronomía en el mismo campo de la gran Exposición.

El Emperador de Rusia es un soberano á la moderna.

Después de haber provocado la Conferencia de La Haya, sin que la haiga presidido, ha convidado á todos los reyes de Europa á un banquete, verdaderamente regio, que se celebrará en París durante la Exposición de 1900.

En nuestro siglo de *multiplicismo*, en que los más insignificantes burgueses pueden reunirse alrededor de un plato de habichuelas para discutir los asuntos más ó menos internacionales, ¿porqué no han de reunirse los reyes para brindar por la prosperidad de sus respectivos reinos?

El caso será nuevo; pues desde Francisco I y Carlos V hasta Luis XIV, pocos monarcas comieron juntos con sus colegas en actividad; comíanse mutuamente.

En 1814, el emperador de Rusia y el Rey de Prusia, celebraron en París unos cuantos banquetes en unión de la Reina Hortensia y de Josefina; pero las crónicas no nos dicen si allí se hablaba del desarme y de las balas *dum-dum*.

Los reyes europeos vendrán á París seguramente y hasta puede ser que inviten, en calidad de agregados, á los otros reyes que viven aquí y que pertenecen á... las clases pastvas.

Es muy raro esto de que no nos podamos reunir hoy sin que tratemos de comer. (Esto no lo dirán los invitados).

ANTONIO AMBROA

7 Agosto 1899.

CARTA DE AGUINALDO

El Comité republicano filipino de Madrid ha recibido copia de una carta autógrafa de Aguinaldo al Comité central de Hong-Kong, sobre las operaciones militares en Luzón.

Está fechada en San Miguel de Mayumo (Bulacán), y, entre otras cosas, dice lo siguiente:

«El pueblo de San Isidro (Nueva Ecija) ha sido abandonado por los americanos al verse vigorosamente atacados por nuestro ejército, que les persiguió sin darles alcaide, y se replegaron á San Miguel de Mayumo, donde se vieron nuevamente acometidos; y alcanzados en las afueras de la población, se trabó un reñido combate, y si no hemos conseguido coparles, fué porque, mejor avisados que otras veces, pelearon con toda precaución.

Serian ellos unos 1.599 hombres y los nuestros 900 soldados al mando del coronel Queri y del teniente coronel Julian del Pilar.

Empezó el combate á las ocho de la mañana y no terminó sino ya anochecido, las siete de la noche próximamente, hora en que, después de tanto trabajo, pudieron trasponer nuestras líneas, en dirección de Baliwag, donde se hallan reconcentrados en gran número.

Nuestras bajas, 20 muertos y 25 heridos; las del enemigo no puedo precisarlas, pero se dice que llevó una ambulancia de 19 carretas.

El enemigo, en su huida, nos dejó cincuenta mil cartuchos, víveres y laterías, seis caballos y algunos fusiles.

Estoy preparando un plan en este mismo sitio (Baliwag) ó en Kandaba (Pampanga).

En la acción de Bocawe (Bulacán) día 10 de Abril, tuvieron los americanos 500 bajas próximamente; hemos recuperado el pueblo y cogido 100.000 municiones y laterías de víveres, retiradas las cuales dejamos el sitio al enemigo, que volvió con refuerzos, y no habiendo encontrado un solo hombre en toda la población, la incendiaron así como Marilao, Bigaa y Santa Maria, que fueron también incendiados por ellos.

Tuvimos 100 bajas entre muertos y heridos.

En todas estas acciones llevamos la ofensiva; pero en la de Quingua estuvimos á la defensiva, habiendo sufrido ellos unas 500 bajas lo menos.

En Kalumpit, Pulilan y Santo Tomás, 1800, y esto sin contar las que no recuerdo.

Resumiendo: desde el 4 de Febrero, en que empezaron las hostilidades, hasta esta fecha, 24 de Mayo, han tenido los americanos 12.000 bajas, poco más ó menos, mientras nosotros sólo hemos perdido 1.000 hombres, lo más.

Nuestra línea militar en la actualidad hállase por San Ildefonso, Angeles y Guagua y Santa Rita (Pampanga).

En la acción de Balar, de 14 de Abril, hemos preso 21 americanos con dos oficiales, todos marinos, 12 fusiles, un hermoso cañón de tiro rápido y bastantes municiones.

Deben ustedes decir en la prensa del mundo que no aceptamos de ninguna manera la autonomía, porque no queremos volver á ser esclavos. No tenemos nada que ver con los ricos de Manila, que desean la autonomía del Canadá. Allá ellos.

La Comisión que envié el 20 del actual á Manila no tenía otro objetivo que pedir la suspensión de hostilidades y la independencia de Filipinas, si la creían oportuna.

Por eso deben ustedes cuidar, en la prensa y en la diplomacia, de no extremar las notas mortificantes para el amor propio nacional de los Estados Unidos, que puede dificultar una próxima solución de paz favorable á nuestros ideales.

Limitense á emplear en sus campañas una

política de pura verdad y de justicia, sin apasionamientos molestos, indicando más bien lo bochornoso que es para una gran nación como América el estar peleando con un pueblo naciente que no defiende más que lo suyo, lo mismo que ella defendiera hace ciento veintitres años la independencia patria.—E. Aguinaldo.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

Se nos asegura que el día 15 del actual fondeará en la bahía de Alcedia la escuadra inglesa del Mediterráneo, que actualmente se halla en Gibraltar.

Dicha escuadra se compone de trece buques de gran tonelaje y varios torpederos, debiendo permanecer unos y otros en la citada bahía hasta el día 17.

—El Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular recordando á la Diputación y los Ayuntamientos de esta provincia que conforme al reglamento vigente tienen la obligación de remitir en el primer mes siguiente de cada trimestre, una certificación que acredite todos y cada uno de los pagos que con cargo á los créditos consignados en el presupuesto provincial y municipal respectivos, se hayan realizado en el trimestre anterior.

—Dos gitanas se presentaron en una casa del caserío del Molinar de levante habitada por una pobre anciana á la que embaucaron leyéndole primero la buena ventura y sacándole después con sus artes y mañas hasta la cantidad de 23'25 pesetas y un pañuelo de seda con el pretexto de que con ello le harían venir una hija que la referida mujer tiene en Buenos Aires.

DE LA PENINSULA

Entre los servidores leales que pelearon en Cuba contra los enemigos de España, hay quienes carecen de recursos para alimentar esposa é hijos.

Don Gregorio Prieto Quijada, residente en Madrid, casa núm. 15 de la Travesía del Fúcar, piso 3.º, pertenecía al cuerpo de voluntarios de Santiago de Cuba, con el empleo de primer teniente; luchó hasta el último momento por la integridad de la patria, recibiendo continuas felicitaciones de sus jefes.

Solicitó un destino civil de inferior categoría, ya que no se le reconocen aquellos servicios en la milicia activa. Muchas cartas de ministros y de generales, todas llenas de promesas de colocarle; pero pasa el tiempo, y Prieto no tiene que comer....

Un duro de limosna le dió cierto príncipe de la milicia; con ese duro compró panecillos para matar el hambre de la familia durante la semana.

No hay vacantes de empleos de 4 ó 5 mil reales, ni aún de menos, le contestan los personajes. Y se reparten credenciales á diario para jovencitos que tienen padres bien acomodados, para «golfos» de levita que cobran sueldo y lo invierten en vicios....

Gregorio Prieto no cuenta con padrinos de empuje para colocarse en cualquiera oficina; ayer recogió nueve peros chicos y tres bonos de pan; hoy y en días siguientes, continuará por estas calles, pidiendo limosna...

—Con fecha 2 del actual se ha dispuesto que el interés legal que, salvo estipulación en contrario, debe abonarse por el deudor constituido legítimamente en demora, y en los demás casos en que aquél sea exigible con arreglo á las leyes, será, mientras otra cosa no se disponga, el de 5 por 100 anual, cualquiera que fuere la naturaleza del acto ó contrato que de dicha obligación se derive.

Las disposiciones de esta ley serán aplicables á las obligaciones que se contraigan en lo sucesivo y á aquellas tras en que el derecho á exigir el interés legal por falta del convenio, nazca ó se declare por Autoridad competente con posterioridad á la promulgación de la misma, sin que por ningún concepto pueda dársele efecto retroactivo.

—Se halla vacante en las escuelas del Anteo Manresano una escuela de maestro superior, dotada con el haber anual de 1.800 pesetas, y cuya plaza se anuncia por oposición mediante las condiciones siguientes: Presentación del título de maestro superior, siendo preferido, en igualdad de oposiciones, el que reúna mejores condiciones en concepto de otras asignaturas aprobadas, como las de partida doble ó teneduría de libros, dibujo, idiomas, etc.

Los opositores deberán presentarse en el local de dicho Anteo el día primero de octubre próximo venidero ante un tribunal de exámen, compuesto de señores profesores, para desarrollar los temas que dicho tribunal les indique.

—Hablando con el señor Silvela respecto de las negociaciones para obtener el rescate de los pri-

sioneros españoles de Filipinas, nos ha manifestado hoy que en efecto Aguinaldo se resiste á otorgar la libertad de aquellos, interin no se consiga la mediación de Su Sanidad León XIII para otras nuevas y más eficaces negociaciones.

Acerca de este punto tenemos que comunicar una noticia poco satisfactoria, facilitada por el propio señor Silvela.

El gobierno ha intentado esa mediación pedida por el generalísimo tagalo, pero el Papa, obediendo á razones que desconocemos en absoluto, ha rehusado la mediación y todavía más entenderse directa ni indirectamente con Aguinaldo.

Como es natural, al gobierno le ha producido el fracaso de esta tentativa bastante decepción.

En vista de ello, el Sr. Silvela, como ministro de Estado, prosigue las negociaciones con el gobierno de Washinton y por mediación de Agoncillo con el titulado presidente de la república filipina.

El gobierno ignora oficialmente, no teniendo del asunto otras noticias que las de origen particular, el hecho de haber sido internados por orden de Aguinaldo los prisioneros españoles que se encontraban en varios puntos del distrito de Levante.

—En el curso próximo de la facultad de Filosofía y Letras como no existe en el presupuesto vigente cantidad alguna que pueda destinarse á la acumulación de cátedras, determinada en el real decreto de 30 de Setiembre de 1898, que reorganizó los estudios de la facultad de Filosofía y Letras, el ministro de Fomento ha dictado una real orden disponiendo quede en suspenso su aplicación durante el próximo curso académico de 1899 á 1900, y se den en el mismo las enseñanzas de la facultad de Filosofía y Letras en la forma y manera determinada en la legislación anterior á la publicación del expresado real decreto.

—Se halla vacante la plaza de oficial primero de la secretaría general de la Universidad de Barcelona, dotada con el sueldo de 2.000 pesetas anuales, la cual debe proveerse con arreglo á lo dispuesto en la Real orden de 9 de Enero de 1899.

Los aspirantes que tengan título de Licenciado ó alguno equivalente en la enseñanza superior y deseen obtener el cargo, deberán presentar sus instancias documentadas al Rectorado de esta Universidad, dentro del término de un mes, á contar desde el día en que este anuncio se publique en la Gaceta de Madrid.

—Dicen de Tarragona que en el pueblo de Esplugo de Francolí se ha amotinado el vecindario contra el agente ejecutivo encargado de cobrar los descubiertos de consumos.

Un numeroso grupo detuvo un carro de muebles embargados, y volcándole volvió los efectos que contenía á sus dueños.

No contentos con esto los amotinados emprendieron la persecución del agente ejecutivo á pedradas, y cuando le hubieron dado alcance, la emprendieron á garrotazos con él.

La paliza que el infeliz sufrió fué de tal naturaleza, que á los pocos momentos dejaba de existir.

Aunque después del bárbaro hecho el pueblo volvió á quedar en calma, se han reconcentrado fuerzas de la guardia civil, y se practican las oportunas diligencias para proceder al castigo de los culpables.

SECCION LOCAL

El proyecto de celebrar un festival ciclista, entre los demás que se preparan para el día de San Agustín, no está todavía definitivamente resuelto.

Aplazada para otra ocasión la construcción de un velódromo en regla, se han fijado los ciclistas de Felanitx en la idea que expuso hace días, en su semanario, el director de *Palma Ciclista* D. José Vives Verger.

Trátase de una retreta ciclista en la cual tomarían parte todos los socios del Club de esta ciudad y los demás velocipedistas que vinieran de la capital y de los pueblos para presenciar los festejos.

No hemos de decir que la idea nos parece de perlas, porque cualquiera supone el buen efecto que producirían medio centenar de bicicletas, adornadas é iluminadas con farolillos á la veneciana, formando artísticas figuras y recorriendo la población precedidas por una banda de música.

Pero tampoco deja de tener sus inconvenientes la realización de este proyecto. Com-

prendiendo que estas cosas deben hacerse bien ó no deben hacerse, aconsejamos al *Club Ciclista* que, si acepta la idea de verificar la refreta, despliegue en su organización toda la energía y actividad de que sean capaces sus socios, para que resulte una fiesta lucida, y un estreno digno de Mallorca, en donde es hasta ahora desconocida.

Hemos hablado estos días con varios individuos de la Junta Directiva del Club, y parecen estar dispuestos á apoyar con todas sus fuerzas el proyecto. Si llega á realizarse, no dudamos en afirmar que los ciclistas habrán embellecido con uno de los mejores números el programa de la fiesta.

En nuestro concepto, sería muy lógico que el Ayuntamiento y Sociedades velocipedistas destinaran algún premio á las bicicletas mejor adornadas; pues no hay que olvidar que el estímulo, hará siempre más lucidos todos esos certámenes á donde concurre la multitud con la sola idea de coadyuvar, por compañerismo, á realizar un intento, sin más interés que el que le sugiere su afición al sport.

El miércoles por la mañana, al atravesar el primer tren la carretera que conduce á las canteras de *La Mola*, arrolló un carruaje, que con la caballería y conductor fué lanzado á gran distancia.

A pesar de los avisos que dió la sirena de la locomotora al percibirse del peligro el maquinista, no pudo evitarse la desgracia, quedando completamente destrozado el carro, y herido de gravedad el conductor.

Paró el tren, y se dispusieron inmediatamente las atenciones debidas para el herido. A los pocos momentos llegaron las autoridades y personal facultativo, siendo trasladado el infeliz carretero en una camilla al hospital, en donde falleció á las once y media de la mañana.

La sociedad Banco de Felanitx, termina estos días la instalación de una red telefónica que unirá sus oficinas con la fábrica de gas.

Continúa la recolección de almendras, cuya cosecha será en este término bastante desigual; pues mientras en algunos parajes el fruto es abundante, en otros la escasez es en exceso notoria, resultando en conjunto que no pasará de una recolección mediana la que hagan nuestros agricultores este año.

Continúan también haciéndose compras, á razón de 26 pesetas hectólitro.

En el mercado celebró anteayer en Inca, vemos que se cotizó el almendrán á 80 pesetas quintal.

Sabemos que la empresa de nuestra plaza de toros tiene ya escogido el ganado para la corrida del día 28 del corriente, y contratada la cuadrilla que ha de lidiarlo.

En breve se anunciarán los detalles del espectáculo, por medio de lujosos programas y carteles.

Por conducto de nuestro amigo D. José Bordoy, Agente Consular de Francia en esta ciudad, nos suplica D. José Schembri Campos hagamos público su nombramiento de Vice-Consul de México en estas islas, para conocimiento del comercio y del público en general.

Noticias que llegan esta mañana de Campos, dan cuenta de que ayer fué muerto á garrotazos un individuo que, en concepto de colono, habitaba en un predio inmediato á dicha villa.

Hasta ahora se desconocen los autores de esta muerte, igualmente que los motivos que hayan originado los rencores en vez del muerto.

También se nos dice que en aquel pueblo están muy escitados los ánimos, con motivo de

rivalidades políticas que han nacido á raíz de la celebración de la próxima fiesta de la Asunción, que cada bando piensa organizar separadamente y por cuenta propia.

Temiendo alguna algarada, las autoridades han tomado medidas, reconcentrando alguna fuerza de la guardia civil y tratando en lo posible de apaciguar á los furibundos vecinos de aquel pueblo.

Han sido nuevamente nombrados para desempeñar en esta ciudad los cargos de juez y fiscal municipal respectivamente, los señores D. Juan Obrador y D. Bartolomé Huguet, que lo fueron ya en el pasado bienio.

De nueve á once de la noche, tocará mañana en la Plaza del Arrabal, la banda de música de esta ciudad, las siguientes piezas:

- 1.º Paso doble Doña Aldomera.
- 2.º La Gondolera—Mazurca.
- 3.º Schotis—Cuadros Disolventes.
- 4.º Lucrecia—Fantasia Donizetti.
- 5.º Polka de Bombardino.
- 6.º Paso-doble.—N. N.

La tempestad que vimos asomar el martes, sin que nos alcanzara, produjo, en el término de Artá, bastante efecto. La lluvia fué torrencial, y una chispa eléctrica penetró en una casa, sin que, por fortuna, causara desgracias personales.

La Dirección general de Contribuciones directas hace extensivo á cédulas personales lo dispuesto para las demás contribuciones en su resolución del día 2 del pasado Julio, y por lo tanto continuarán rigiendo en el corriente ejercicio las mismas categorías de cédulas que en el de 1898-99 con solo el recargo transitorio del 30 por 100 para el Tesoro.

El día 1.º de Septiembre próximo quedará abierto el periodo de cobranza voluntaria de las cédulas personales de todas las poblaciones de España.

El número 9 de la Revista agrícola *Es País Mallorquí*, correspondiente al día 10 del corriente, contiene el siguiente

Sumario.—La Religión Agrícola de los Heleños.-IV.—Importancia del humus en las tierras laborables.—Contabilidad agrícola.—Necesidad de las experiencias culturales con los abonos químicos.—Conferencia entre es señor de Son Vid y mestre Gaspá es seu podador, sobre viticultura.—El cultivo de la sandía.—Avicultura.—Incubadora eléctrica.—Animales útiles á la agricultura.—La comadreja ó mistela.—Folk-lore balear: Tradiciones populares mallorquines.—Sa flor de felguera y es dimonis boyets.—Variedades.—El azúcar y la energía muscular.—Modo de obtener las guindas sin hueso.—Esencia de eucalipto contra los insectos.—Receta para limpiar los objetos niquelados.—Nuevo procedimiento para conservar las redes de pesca.—Como ha de corregirse un vino avinagrado.—Arado eléctrico.—El veneno y el contraveneno de las serpientes.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 5 de Agosto

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se acordó no haber lugar, por no ser la época oportuna, á lo que se solicita en la instancia de D. Sebastian Ramón, reclamando contra la cuota por territorial que se le ha impuesto en concepto de colono de Son Ramón.

Se enteró de un oficio del Administrador de Hacienda en que se autoriza plantear el repartimiento vecinal para el impuesto de consumos.

Se acordó que no se inviertan cantidades del presupuesto actual para atenciones que no sean correspondientes al mismo.

Se enteró de un oficio del Administrador de Hacienda en que ordena sea eliminado del reparto gremial del pasado ejercicio D. Miguel Planas Bordoy, quedando con la cuota de 84'38 pesetas.

Y de otro del señor Gobernador civil de la provincia reclamando 389'30 pesetas, dentro el plazo de cinco días, por el 4.º trimestre de las asignaciones de instrucción primaria, ó de lo contrario se exigirán responsabilidades.

Y de otro del Alcalde de Campos confirmando que consta en el padrón de aquel Municipio el vecino Bartolomé Maimó Barceló y su familia.

Se acordó, en vista de un oficio de la Diputación provincial, satisfacer á la misma la cantidad de 1.374'12 pesetas por atenciones de 2.ª enseñanza y las nóminas autorizadas.

Y abrir el oportuno expediente de información sobre varias cantidades que resultan de este Municipio segun se desprende del exámen de varios documentos referentes á la cuenta del Depositario del embargo que se hizo á la Recaudación del Municipio D. Jaime Vidal y Vicens.

Se destituyó el mormero de la Sanidad de Porto-Colom nombrándose en su lugar á Miguel Febrer Suñer.

Se acordó citar á junta extraordinaria para el día 13 á las nueve de la mañana para asuntos de las liquidaciones generales de 1893.

Y no habiendo mas asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

TU NOMBRE.

Soné contigo en dulce desvarío
y despierto á los rayos matinales
escribí con el dedo en los cristales
tu nombre sobre gotas de rocío.
Y al desgarrarse el congelado velo
á la lumbre del sol ví, cielo mío,
que era tu nombre azul el mismo cielo.

BLANCA DE LOS RIOS

ANTIGASTRÁLGICO MÁRTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dispepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatacion estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma

RECORDADLO

Numerosas preparaciones existen para combatir la **Anemia**, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que, como las **Pildoras de Blancard** al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de Paris?

Por eso, cuando se quiere luchar con éxito contra la **Anemia** los **Colores pálidos**, las **Epocas difíciles**, el **Raquitismo**, las **Escrófulas**, etc., aconsejamos á nuestros lectores las **Pildoras de Blancard**, de reconocida eficacia contra la **Pobreza de la sangre**, de origen accidental ó constitucional.

El **Jarabe de Blancard** es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones, hay que exigir siempre, en el frasco el nombre **Blancard**, las señas 40, rue de Bonaparte, Paris y el **sello de garantía** de la Unión de Fabricantes.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

HELADOS

Todos los domingos y días festivos se encontrarán de varias clases y calidad superior, en el café *Can Nofret*, Plaza Mayor.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- brea
- brea y Tolú
- brea helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24

BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS

PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatado
- de peptona péptico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1899:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7^h40 mañana y 2 y 6^h25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7^h40 mañana, 2^h30 y 6^h25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6^h30 mañana y 5^h15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6^h30 mañana y 5^h15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla á las 6^h40 mañana 12^h15 (mixto hasta Santa María) á 5^h22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6^h55 mañana, 1 y 5^h25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)

Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—Ninguna.

Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Soller) y de Mahón (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma, los martes 5 tarde.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos á 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces secos y toda clase de licores.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

NICOLAS TICOULAT

Cirujano-Dentista

Dentaduras completas desde 16 duros; dientes desde 4 pesetas, asegurando dichas piezas para la masticación y pronunciación.

Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.

Calle de Pelaires, 102.-Palma.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 de Agosto, á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no se aumentará es dreu anterior de quatre reals cada etsemplá.—Se ven á s' imprenta d'aquest setmanari, carrer de l'Aygo número 2, y á ses principals llibrerías de Palma.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curo Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alonchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la clorosis, la anemia, la inapetencia, digestiones laboriosas é incompletas, afecciones nerviosas, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería La Joya, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Manzanos y perales.

Las personas que quieran obtenerlos de buena calidad y en condiciones de ser trasplantados, pueden dirigirse al jardinero Simeon Santamaria, plaza del Convento, jardin de D. Miguel Reus.

Tip. Felanigense.